
鬼子，本名廖润柏，仫佬族，广西罗城人，毕业于西北大学中文系，“广西文坛三剑客”之一。主要作品有小说

“瓦城三部曲”（《瓦城上空的麦田》《上午打瞌睡的女孩》《被雨淋湿的河》），长篇小说《一根水做的绳子》等。曾获

第二届鲁迅文学奖、《人民文学》年度优秀小说奖、《小说选刊》年度优秀小说奖、百花文学奖等。近日，他历时18

年精心打磨的新长篇小说《买话》由人民文学出版社出版，本期刊发青年学者陈艾玎对鬼子的专访。

鬼子在访谈中说：“一个人的民族身份是逃不开的。如果某一天，我觉得应该写写我的民族的时候，我也不会

让作品孤立于本民族之外，而是把我的民族放到整个人类命运的长河里去思考，去做深度的挖掘。但遗憾的是，

目前我还没有找到这样的方法，或者说，还没有找到这样的角度。我相信，总有一天，会有人写出无愧于我们仫佬

族的伟大的作品。因为我们仫佬族是一个很好学的民族，而且充满血性，人才辈出。”

作家鬼子作家鬼子
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点燃灵感的柴火，挖下故事的深坑

陈艾玎：今年，您推出了长篇新作《买话》，这距离上一部作品

发表已经18年了。您为什么间隔这么长时间才推出新作？为了创

作《买话》，您做了哪些准备？

鬼 子：18年前，我已经动笔写了这个长篇，当时叫作《刘

二》，写了20万字。写完之后觉得不够好，就没有发表出去。后来

又重写了几次，还是没有写好，就一直搁置着，也一直在自我折

磨。那种感觉就像是要点燃一堆柴火，可就是烧不起来，冒的只是

一堆堆浓烟。一个作家，有一个好的想法其实并不难，难的是沿着

好的想法写出一个好的故事。为了这个“好的故事”，也无所谓什

么准备，只是不甘心，就一直等待着时机，不肯放弃。不放弃应该

也算是一种准备。

陈艾玎：《买话》写的是刘耳告老还乡后的一系列遭遇和回

忆。写这个故事，是出于什么样的机缘？通过这样的老年返乡者，

您主要想表达什么样的思考？

鬼 子：这个小说的最早念头，来自于读了伯格曼的一个访

谈。伯格曼是位拿了无数世界电影大奖的大导演，在他年老的时

候，他说他最想拍的一部电影，是关于他的家乡。因为一直没有找

到一个好的故事，不知道怎么拍，他觉得很对不起自己的家乡。后

来，不知在什么地方，我又读到了一个关于乔伊斯的类似的访谈，

说的也是他为自己没有写过他的家乡而感到内疚。重要的是，他

们都觉得家乡的故事好像很清晰，又好像很模糊，所谓的模糊就

是怎么也回不去。这种“回不去”就像一颗种子，莫名其妙地埋在

我的心里。我也不知道自己想到了什么，也是模模糊糊的。后来，

读了福克纳的《我弥留之际》时，这颗种子忽然就偷偷地发芽了。

这种发芽的方式，当然不是伯格曼式的，也不是乔伊斯式的。我只

是觉得这是一个值得思考、有关情怀写作的一个大命题。

后来，脑子里就出现了刘耳。这个人当时就是我上边说过的

刘二。刘二在我的脑子里当然不仅仅只是刘二，我知道刘二是一

群人，是一个群体。在我们国家，这是一个十分庞大的群体。几十

年来，他们一批一批地离开了农村，走进了城市，成为了城里人，

他们的根还在村里吗？答案当然是肯定的，因为他们的老屋和祖

坟还在村里，至少每年清明他们都得回村里扫墓，扫完之后，他们

又匆匆地回城里去了。有不少发达一点的，还回到村里重修了老

屋，但也很少住人，有的每年回来两三次，有的三两年才回来一

次，也就是回来看一看，房子里因为长期没有住人，自然也是不能

住的，也不想住，挺多是在村里和左邻右舍吃一餐，喝两杯，抽几

支烟，起身就住到城里去了。留在村里的那栋房屋，就像一个心里

空空的孤独老人，和村里有关系又似乎没有什么关系，反正每天

都是紧紧地锁着门。这样的房子，几乎每个村子都有，有的村子还

不止一栋两栋。以后，肯定还会增多。我们信仰的落叶归根难道就

是这种模样？

陈艾玎：小说的标题叫“买话”，“买话”的原因是刘耳回村后

遭受了冷遇，大家都不怎么待见他。刘耳很纳闷，只能花钱向小男

孩扁豆套话。另一个愿意跟刘耳说点实话的人是曾有城市经验的

香女。这两个人为什么愿意和刘耳交流？而且，为什么只有这两个

人愿意？

鬼 子：村里人如果一开始就接纳了刘耳，那这个小说就不

是这个小说了。就好比《包法利夫人》的包法利如果早早发现他的

老婆与别的男人偷情，那《包法利夫人》也就不是我们现在看到的

面貌了。作家自己的故事，肯定经过了文学性和艺术性的“处理”。

小说写的是生活，但小说首先是“小说”。卡夫卡笔下的格里高尔

为什么天亮的时候发现自己变成了一只大甲虫？塞万提斯为什么

要让唐吉诃德大战风车？这些都是没有“道理”的，可小说的道理

往往就是这样的没有“道理”。只让香女和小扁豆先接近刘耳也是

这样的“道理”。香女因为身份特殊，小扁豆因为“嘴巴多”，童言无

忌。村子里很多小孩都是这样的，一不小心把你“卖”了都不知道。

时代不一样了，人自然也就不一样了。

陈艾玎：读“瓦城三部曲”，感觉您是基于人物性格来推进叙

事，主人公有这样的性子，就会主动地去经历那样的命运。但在

《买话》中，主人公刘耳因为在村里四处受挫，无法主动地“创造”

生活，只能被动地“遭遇”命运。在这一系列的“遭遇”和“回忆”中，

刘耳的性格和形象逐渐清晰，农村的人情伦理浮出水面。因此，这

似乎是一种没有预定轨道的叙事，那么，您在写的时候，情节的推

进和衔接，主要依据什么逻辑？

鬼 子：对我而言，写小说就好比挖坑。坑是构思的时候就想

好了的。不同的故事有不同的坑。坑的大小和深浅，是由题材和人

物而定的。人物在坑里怎么挣扎，有的故事是作家事先安排的，有

的故事是他们自己挣扎出来的，这和故事的走向以及人物的性格

命运有关。生而为人，谁都逃不开与他人和命运的纠缠。刘耳是这

样，我们每个人都是这样。所以，刘耳的遭遇，是他自己的又不只

是他自己的，和社会、环境、历史，还有他人都是相关的。这些所谓

的相关，也就构成了许许多多的故事的隐秘。而人生的这些隐秘，

往往也不是想解就能解的，这是一门哲学，也是一种寓言。

食物的隐喻与留白的美学

陈艾玎：《买话》提及不少瓦村的吃食，您从色香味到做法都

着墨不少。这些吃食有什么样的隐喻？过多的食物描写，是否会影

响叙事的节奏？

鬼 子：我对小说的推进节奏并不担心。我写小说，向来很注

意大多数读者的阅读情绪。小说里写了很多吃食，基本上都是有

意为之。在创作中，每写一个地方，我都十分小心。一个回村的老

人，孤独的时候，最能让他养心的也就是那些乡村的美食了。食物

是生命的根，是他赖以成长的东西，也是他想去也去不掉的家乡

记忆。至于隐喻，这是肯定的。我相信不同的读者会看出不同的东

西来。比如菜包，对刘耳来说，那是生命记忆中的一道美食，可他

老婆总是把他当成“菜包”，自然也不喜欢吃菜包。他儿子也不喜

欢吃菜包，关键是，他儿子还是一个不听话的儿子，就像菜包上的

牛皮菜，别的菜一煮就烂，可做菜包用的牛皮菜却怎么煮都不烂。

别的吃食和隐喻还有很多，我相信细心的读者都能看出来的。之

所以一而再再而三地把那些乡村美食写到小说里，还有一个原因

是，我本人就是一个特别热爱乡村美食的人，虽然住在城里多年，

但对我最有吸引力的还是乡村美食。乡村美食虽然简单，只要做

得好，就觉得比城里的食物好吃，朴素、纯粹，没有那些额外的添

加剂。小说写得好不好，有时候我觉得也是这样。

陈艾玎：《买话》的核心情节起源于这样一个细节——刘耳回

村后，家门口突然多了7个空鸡蛋。由这7个空鸡蛋，引出一系列

的人物回忆。但到了小说最后，这7个空鸡蛋到底是谁放的，也没

有揭开谜底。与此类似，竹子写给刘耳10封信，述说当年的感情。

小说只详细写到了其中的两封。这样的留白处理，背后有何深意？

鬼 子：这样的留白或许可归属于文学创作中的“冰山理

论”。我一直想写一部这样的小说，不要把什么事都说完，不要事

无巨细地交代清楚。这样的结果可能会产生很好的效果，能让你

的读者读完之后，在很长一段时间里还想着没写出的那些东西。

那样的念想，可不是简单的意犹未尽，很多读者会根据故事的诸

多可能进行想象和补充。为什么要什么都交代呢？我要是把这些

都交代清楚了，我也不能说那样的小说就不好，但我不太喜欢。这

一点，跟我平时的思维习惯也有一定的关联。和我有过交往的，都

知道我有一个毛病，就是在与人聊天的时候喜欢插嘴，不让别人

把话说完。原因就是别人还没有说完的时候，我似乎已经知道他

要说什么了，说完反而就显得很无趣。这样的留白，在小说中还有

不少。比如，那天刘耳饲养的公鸡“小白”是怎么出去的。我认为，

重要的是小白出去之后都干了些什么，怎么把别人的母鸡给“勾

引”回来，而不是它早上是怎么出去的。同样的道理，我一开始就

不担心一个市长的父亲回到村里该不该如此受到冷落，我关心的

是，刘耳回村受到冷落后所发生的故事，这是最重要的。我有时回

到村里，经常有事没事地看着我村前的那条河发呆，但我从来就

没有考虑过那条河是怎么形成的，那条河那样形成合不合理，我

常常只是关心那条河边多少年来都发生了哪些事。好像说偏了，

我说话有时就喜欢往偏上说，习惯了，写小说也是这样。

走一条属于自己的文学路子

陈艾玎：很多作家都有“悔少作”的心理。这大多是因为随着

写作经历的丰富，作家更新了自己的文学观念。您对自己的早期

写作满意吗？

鬼 子：我早期创作的小说，不是我所喜欢的风格。当然，这也

是后来才悟到的。而且那条路也走不下去，硬要继续往下走，只是

死路一条。那条路是绝大多数文学青年开始的时候都走的路，不仅

人多，而且路窄，很难走出自己的天地，就像现在广西满山遍野的

速成桉一样，就一个味道，看得你心烦。这话是想说给身边的一些

年轻人听的——人老了都有这个毛病。也许也没人想听，因为每个

人都有他（她）的路子，要自己先走一走，撞不撞墙走了再说。

陈艾玎：有学者对比您早期作品的不同版本，发现在小说不

同版本的流变中，您“有意识地试图割裂早期创作与广西的联系，

将与广西相关的地域文化、方言以及地理空间等都悉心删改”。这

些您认为不值得收入选集的作品，经过删改后，也入选了您的一

些选集。其中的原因是什么？

鬼 子：原因说起来也很简单。因为我小说不多，能让我成为

“作家鬼子”的其实就那几个中篇，但是有了出书的邀请又不想随

意推掉。对作家来说，轻率地推掉邀请有时是很危险的，一不小

心，以后有编书的机会就错过了。尤其是短篇小说集，我的短篇小

说都是以前写的。于是就“过”了一遍，能动的就动一动，就这样，

编进了一些集子里。而那些集子，除了研究者想到去翻一翻，大多

读者是连见都没有见过的，因为印数相当少。被我有意“忘掉”的

小说还有《带锁的夕阳》《仫佬人》等中篇，到现在都没有让它们进

入任何一个选本。

陈艾玎：无论写什么题材，作家写作的出发点往往都是自身。

您早年经历了诸多困境，苦难叙事和悲悯情怀是您小说创作的重

要底色，但您似乎很少涉及自身的具体苦难，尽量避免染上过多

的个人色彩。这是为什么？

鬼 子：不久前的一个访谈，我曾回答过这个问题，因为生在

农村，长在农村，脑子里储存的“苦难”比较多，只要认真想想就会

觉得，自己的那点苦难和大众的苦难比起来，根本就算不上什么。

或者说，我的苦难只是提供了了解和理解他人苦难的一个台阶而

已，就像洪水来的时候，你和很多木头同时漂在了一条大河里，而

你只是漂流物中的一片树叶，顶多也就是一根小小的树枝。所以，

我总是有意避开自己的苦难，不愿意在小说里看到我的影子。

陈艾玎：您的很多小说非常讲究故事性，从小的切口进入，不

断地设置悬念。这隐含着您怎样的小说观和读者观？

鬼 子：在我的脑子里，销量好的小说，都是讲故事的，而且

都是不同于一般的故事。一般的故事，我觉得也不值得写。而那些

不喜欢讲故事，或者说不太会讲故事的作家的小说，印数一般都

比较少。当然，这和作家的写作理想有关。有些作家只想着如何把

脑子里的东西写出来就好了，有没有人看他们不在乎。但我不一

样，我很在乎读者，人家那是花了钱的，我希望我的书多少得对得

起读者的付出。当然了，有些人是为了来日能进文学史而写作的，

读者读不读无所谓，那是别人的理想，也无可厚非。我总是希望我

的读者越多越好。最近这些日子，只要出门就会遇到《买话》的读

者，有人甚至说，他们就是小说里的刘耳，还说看小说里的那些吃

的口水都流下来了，我听得心里满满的全都是高兴。这么说可能

有点俗，可谁又能逃脱生活中与生俱来的那点俗呢？我的这点俗

是长在血脉里的，想去也去不掉。

陈艾玎：现在，小说和影视的关系越来越密切，甚至出现了一

些为影视改编而创作的小说。您曾担任多部影视的编剧。在当前

影视媒介泛化的语境下，您如何看待文学与影视之间的关系？

鬼 子：这个问题，偶尔还是想过的，但也没有多想。生活就

像在河里行船，在大海泛舟，也由不得你想得那么多，想多了也

累，能想的就是现在你能做什么、能不能做好。何况影视和文学看

上去好像是两条道，可本质上，有些东西还是在一条道上的。比

如，好一点的影视作品，文学性都是很高的；而文学性很高的文学

故事，又是影视创作者盯住不放的。不管影视怎么发展，故事的吸

引力永远是王道。

陈艾玎：在以往的访谈和自述中，您似乎有意回避少数民族

作家的标签。在之后的创作中，您是否考虑将仫佬族的历史文化

作为创作素材？

鬼 子：这是一个有点复杂的问题，也是一个很重大的问题。

一个人的民族身份是逃不开的。如果某一天，我觉得应该写写我

的民族的时候，我也不会让作品孤立于本民族之外，而是把我的

民族放到整个人类命运的长河里去思考，去做深度的挖掘。但遗

憾的是，目前我还没有找到这样的方法，或者说，还没有找到这样

的角度。这个角度应该能抵达一个高度，而不仅仅只是文学创作

的入口，否则，就有可能把我的民族给做低了，也做小了，那就没

有多大的意义了。我的民族虽然是一个人口较少的民族，但也是

一个了不起的伟大的民族。我相信，总有一天，会有人写出无愧于

我们仫佬族的伟大的作品。因为我们仫佬族是一个很好学的民

族，而且充满血性，人才辈出。

“人生的隐秘，往往不是想解就能解的”
——访仫佬族作家鬼子
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